

Elecciones europeas: ¿cómo se distribuyen los escaños?

¡Es hora de votar! Este año, del 6 al 9 de junio, millones de ciudadanos contribuirán a dar forma al futuro de la Unión votando en las elecciones europeas. El Parlamento Europeo es el único órgano de la UE elegido por sufragio directo y las elecciones europeas son uno de los mayores acontecimientos democráticos del mundo. En esta serie de pódcast, desglosamos todo lo que necesitas saber sobre las próximas elecciones al Parlamento Europeo.

En este episodio, hablaremos de la distribución de escaños en el Parlamento.

El Parlamento Europeo, como órgano legislativo de la Unión Europea, representa los intereses de la ciudadanía de los veintisiete Estados miembros. Independientemente de las afiliaciones e ideologías políticas, el reparto de escaños en el Parlamento Europeo es una prueba del compromiso de la Unión con la democracia y la representación. Este año se elegirán 720 eurodiputados y eurodiputadas, quince más que en las elecciones anteriores.

Para comprender mejor cómo funciona el proceso democrático en la Unión, examinemos con mayor detenimiento cómo se distribuyen los escaños por país en el Parlamento Europeo.

El reparto se basa en el principio de proporcionalidad decreciente, que se adoptó en virtud del Tratado de Lisboa. Así es como funciona: cada país tiene asignado un número distinto de eurodiputados. Esto implica que los países con mayor población eligen a un mayor número de eurodiputados. De esta forma, un eurodiputado de un país con muchos habitantes representa a más personas que otro de un país con menor población.

Por ejemplo, Alemania, al ser el país más poblado de la Unión, elige noventa y seis escaños, el máximo de representantes por país. Sin embargo, a países más pequeños –como Chipre, Luxemburgo y Malta– les corresponden seis escaños, el mínimo de representantes por país. Por lo tanto, Alemania tiene, aproximadamente, un escaño por cada 860 mil habitantes y Malta en torno a uno por cada 90 mil. Este sistema garantiza que el valor de cada voto sea el mismo, con independencia del país en el que se resida. Una vez elegidos, los eurodiputados y eurodiputadas no se agrupan por nacionalidades, sino que se reúnen en grupos políticos en función de su afiliación política. En el caso de la novena legislatura, que duró de 2019 a 2024, hubo siete grupos políticos. Sin embargo, no se trata de un número fijo, ya que se necesitan veintitrés eurodiputados para constituir un grupo político y, en cada uno, debe estar representada, al menos, la cuarta parte de los Estados miembros.

Tras las elecciones europeas de junio, la diversidad del panorama político de Europa quedará reflejada en la distribución de escaños. El Parlamento Europeo desempeña un papel fundamental en la configuración de la legislación y de las políticas que repercuten en la vida de millones de personas en toda la Unión. Esta es solo una de tantas razones por las que tu voto es tan importante.

Tu voto decidirá qué eurodiputados y eurodiputadas te representarán a la hora de elaborar nuevas leyes e influirá también en la selección de la Comisión Europea. Estas decisiones determinarán tu día a día y el de muchas otras personas. La democracia no se puede dar por sentada. Es un logro colectivo y, por lo tanto, una responsabilidad compartida en la que todos y todas tenemos un papel que desempeñar.

Para más pódcast sigue escuchando Europarl Radio, la radio web del Parlamento Europeo.